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孙频的写作从早期的情感、后面的历史，再到现在的存在

论，其实都有一个主体的建构在里面，就是怎么建构一个真正

的当代性的主体。在四分五裂的世界中，这个主体怎么去生

活，怎么跟他者发生关系，这是她的一个不变的主题。
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糖匪新作《后来的人类》收录了她的

三个中篇，从书名开始，就预设了我们将

要陷入一场思维与情感的角力。“后来”

当然可以是一种时态，如许多科幻作品

那样，将故事的情境设定在未来，但另一

解则是当头一棒——“《后来的人类》既

是未来社会的后人类，也是那些因为各

种原因没能及时赶上‘最后一班车’的

人，那些被技术抛下落后于时代的人，那

些不知不觉就从视野里消失的人”。

所以，是“后来的人类”还是“后，来

的人类”并不重要。重要的前提是，最后

的中心词是“人类”，更直白地说，是人

性。而人性，在技术加速的时代注定要

被拷问和袭击，但依然会在被碾压的间

隙中找到更坚实的生长点。糖匪的小说

正是在这些生长点上生生不息的植被。

但无论如何，引入科幻元素意味着

我们要进入另一个时空的逻辑轨道。那

是人机耦合的赛博世界，有云端的虚拟

分身、掌控家庭各项事务的主脑、出租身

体的振子场、被塑料粒

子异化的人形……陌生

而琳琅的科技名词生猛

地扑面而来。当然，它

们是笼罩在“科幻”二字

投影下的虚拟之阵，却

依然让人心里一抖——

此刻言明是想象产物的

科技并非无根之木，它

们似已在到来的途中。

但重要的是，糖匪

的小说最终要我们追随

的深层逻辑并不来自因

科技而变的世界，而依

然是身为普通人的、人

心世情的现实逻辑。《看

云宝地》里，如何面对记

忆的消失，如何处理两

性关系，《快活天》里，女

性如何面对婚姻的枷

锁，又如何实现自我情感的突围，乃至于《半篇半调》里其貌不扬的

女主播是怎样拿捏住大众心态而迅速走红……于是，明明一开始

我们明确，要打开的是一扇属于科幻世界的大门，但是走进去之后

就忘却了这个前提——那些幻想的元素被压在了我们脚下的土壤

里，以至于故事里的那个世界与我们所处现实世界的边界是虚化

的，故事里的那些人物就在我们的身边来来回回。而能提醒我们

记起他们的不同的，是他们所遭遇的一些离奇事件。

而这些依傍科幻元素而生的离奇事件的意义正在于，让一些

关于人性的问题更加明晰。这解答了我长久以来对于科幻小说的

生长原点的疑惑。科幻几乎跟童话的产生有着相似的频率，用写

《霍比特人》的托尔金的话来说，童话的功能之一是恢复，即重新找

回一种视野，试图看到我们本该看到的样子。同样，糖匪的科幻小

说重新擦亮了一面折射人性的棱镜。

于是，爱情和友情的意义、人对自我的认知、对隐私的看法、人

类与环境之间的索取与报复等问题被一一重新考量。这些考量，渐

渐地让从容而真实的故事具有了一种恐怖的气息——因为我们笃

信的道德伦理底线眼看着就要被重置了。一个细微而典型的例子，

在《快活天》里，负责维持家庭秩序的主脑，一旦发现家里的主人有

了外遇，是该掩饰以继续这个家庭的运转，还是该揭穿，去应和我们

惯常心态里的难以容忍？主脑的判断标准应该和人类伦理道德同

步，但伦理道德的标准到底是什么？此刻，标准的模糊性被毫不客

气地放大了。但是，这种重置真的只是在科幻世界里才发生的吗？

科幻的世界何以迷人，糖匪拿捏住了命脉。从可能的科技延

展出一个未知的世界，在那个未知的世界中，会有着一种在人类理

解之外的茫然和恐惧。但最深的恐惧是那个未知的世界依然会散

发出平凡感人的气息，但人们却已经忘却曾经生而为人的种种情

感、思想和道德底线。

所以，尽管我们会一步步沉浸在糖匪对幻想和现实的无缝链

接中，但最后还是会一激灵——这终究还是一个科幻的世界。于

是，一种悲悯的情绪诞生了——糖匪笔下的人们跟渐渐入戏的我

们一样，被包裹进那个幻想的世界里了。不同的是，他们是永远无

法走出其中的戏中人，那个我们还能间歇性地认识到是幻想出来

的世界，就是他们避无可避的现实，但小说的中心人物还是会意识

到那个幻想的世界里人性的被忽视，会要努力地挣扎着跳脱出那个

世界——比如鹤来最后的失踪，比如欣敏选择极端的杀夫来摆脱婚

姻无声的暴力……他们是孤独的、清醒的、悲壮的。那些时刻，我会

明白，为什么作家韩松说，糖匪写出了技术时代张爱玲般的感觉。

糖匪除了写小说，还爱装置艺术。装置艺术的创作与科幻小

说的写作一样，意味着要另造一个世界，一个属于作者的既陌生又

似曾相识的宇宙。只是设计一个装置容易，但其中将会置入些什

么，置入后又要如何做解，这些问题并不总能尽在作者的掌握中。

就像科幻的元素会让人性和世情的问题更清晰，但并不能提出真

的突围和解决难题的方案。这或许也是糖匪为什么有时会将属于

全人类的难题转移到个人的困境上来——比如《快活天》里的欣敏

杀夫，不仅是为了自己，也为了那些看似不相干的朋友；有时又会

将个人的无奈和悲愤上升到群体的角度——如同《半篇半调》里，

“我”对受访对象赵晓百的敌意：“我可以坦然直面我对他的那份敌

意，那份平平无奇的敌意。它没有随着采访结束消失，也永远不会

消失。因为它不归我所有。它是这个世界每个人所共同拥有的敌

意，针对身边那些竭力爬到高处的人。”她反复思量、周旋、切换。

她深谙着这个世界的人情法则，因此能够驾驭科技的元素来让这

些法则之下的人心世情愈加明晰。但愈如此，就愈焦虑——生而

为人，将来究竟该何去何从？尽管如此，糖匪还是要让她笔下的中

心人物拥有跳脱那个世界的觉醒力，这是糖匪的天真，一种不可摧

毁的天真。真正的天真是洞悉了世界之后，依然愿意从逆光处反

向，努力看到无奈和悲伤之外的光明。因此，一种形而上的哲学意

味反常地引起了我们的共情，在这些科技元素和现实人情之间，繁

衍出了意义和隐喻。

《后来的人类》里的故事结局，大都在戏剧性的情节之后回归

了淡然，乃至有一些压抑的抒情，因此，一种寓言的意味开始聚

集。但作者无意控诉什么，她是一个旁观者，要保持清醒，并且足

够体贴。在后记里，糖匪说她自己是一个“坐在路边的科幻作

家”——不飞，也不俯瞰。这是属于她的视点，从这个视点看着人

们走过，看到他们留下的脚印，以及那些未经修饰的场面和被忽

视、遗忘的片段。所以，她是在用科幻的世界探究一个赤裸裸的、

真实的世界的可能。纵然，到最后，她的乐观或是悲观都是模糊不

明的，但还是会感叹：“多美的人间。”这声感叹，是糖匪的科幻世界

的终极底色——在反思和忧虑之后，她依然将一切留在了温情和

希望之中。
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建构真正的当代性主体建构真正的当代性主体，，并与世界发生关系并与世界发生关系
□杨庆祥 孙 频 李 雷

”
杨庆祥：孙频这两年的创作特别稳定，在一个非常高

的水准线上持续产出，但又跟自己前面的写作有一个内在

的逻辑关联。她的写作气象和格局越来越大，这是非常了

不起的。我很早就关注过孙频的作品，她的创作有几个阶

段，早期的《万兽之夜》等，更多处理的是人和人之间情感

的关系，有非常强烈的风格化的东西。第二个阶段像《光

辉岁月》，这篇小说是写我们这代人成长的历史与中国的

社会和历史之间的互动，孙频关注的是社会史层面，也就

是由情感到历史，实现了个人历史和社会史的互动。到了

“山林三部曲”和“海边三部曲”，这个变化是从历史到存在

的变化，以前的历史是个人的历史，是具体可以落实到大

历史书写里的历史，但是到《以鸟兽之名》和《海边魔术

师》，里面的历史稍微往后退了一点点，它作为一个背景不

是那么明显。像“海边三部曲”中的《落日珊瑚》，它有一个

上世纪90年代开发海南的历史背景，但是这个背景没有作

为主要描述的对象，她主要讲述的是人的存在的状态，尤

其是指向人的精神性的存在，在探索人的精神存在。所以

在这个意义上，孙频的作品里面呈现一种新存在主义的东

西，这个非常有意思，跟80年代那个存在主义不太一样，她

有一个新的存在主义。

李 雷：在《海边魔术师》当中，通过“我”和“我”父亲

一起去寻找哥哥刘小飞的过程，把木瓜镇的很多村落都走

遍了，看起来好像游历一样把各个地方的民俗展现出来，

但实际上它的精神内核却不太一样，包括到了小说结尾，

刘小飞到底找没找到已经不是一件很重要的事情，这部小

说你想传递给读者们的内在的精神又是什么？

孙 频：还是一种深情吧，我觉得小说最后还是要回

到人和人的情感本身才有意思。

杨庆祥：孙频的作品里确实有很多很深情的东西，但

是我作为读者读到的不是深情，而是一种徒劳。他去寻

找，最后没有找到什么东西，他的目的最后都是被悬置的，

就是你刚才讲到的，他的寻找本身也不重要了。恰恰在这

种徒劳的寻找里面，最后发现的不是他要寻找的东西，而

是那些本来没有想过寻找的东西，突然呈现在他的面前。

你发现那个要寻找的刘小飞或者那个父亲突然变得不那

么重要，人在这里面也没有那么重要，这里面有一个非常

有意思的存在主义的东西，你是徒劳的，但是恰恰在这个

徒劳里面看到万物，这个万物不仅仅是人、植物、动物，而

是所有的有生命的、无生命的东西都呈现出来了，这个世

界更大，它比一开始起念要寻找的东西大，这是小说给我

们呈现的更多更丰富的东西。我更愿意从超越性层面来

读作品，跳脱情节和具体的人物设置，所以我读到的是徒

劳，寻找的徒劳、深情的徒劳，但是在这个徒劳的过程中，

万世万物涌向我们。当我们意识到这些东西可能都不过

是一场徒劳的时候，审美的东西出现了，小说出现了，文学

出现了，哲学出现了，这是最重要的。而且我认为这是中

国当代文学比较少涉及的。很多作家都写得特别实，这是

非常好的，有充分的生活经验、很强的写实能力，情感也写

得特别好，但是文学还有一个超越性的层面，比如《红楼

梦》的开篇为什么要用太虚幻境？就是因为太虚幻境是一

个超越性的空间，如果没有这个超越性的空间，《红楼梦》

就永远超越不了《金瓶梅》。

李 雷：《海鸥骑士》中父亲的角色，你在创作时寄予

了怎样的寓意？通过父亲的角色想表达什么？

孙 频：我在小说里借船长之口写出我想表达的东

西，他说在船上我亲眼见过，有的人变成了作家，有的人变

成了科学家，有的人变成了画家。这其中有我自己的思

考，那就是，如果把一个人长年累月放在一个逼仄的、封闭

的空间里，可能有两种结局，一种是把人逼疯，另外一种情

况是，在最逼仄的环境里，让自己的精神获得无限的成

长。比如你投入一个自己喜欢的事情，因为你有无限的时

间，你和人又接触不到，那你可以无限地去钻研这个事情，美

术、音乐、数学、天文，就会导致这个船员最后可能变成这方

面的专家。所以我在小说里写到，从某种意义上来说，船也

是梭罗式的小屋，它是适合哲思的地方。

杨庆祥：这篇小说呈现出一个特别有意思的生命状

态，就是在逼仄的空间里一个人怎样完成自己的生命，这

当然是非常重要的生命的向度。另外就是小说中写到的

海员，他们跟陆地上生活的人有很大的区别，陆地上的人

根性比较坚固，是有根的，像族群、文化、房屋都是有根的，

但是海洋相对来说是无根的状态，这其实是带有一点现代

隐喻的东西在里面，因为现代人在某种意义上都像是海

员，而不像是陆地上的人，我们可以说每个人在生命中某

一个时刻都是海人或者海员，在这样一个无根的状态下，

生命应该如何自处？孙频提供一个出路，在无根的状态下

我们可以创造出向内性，往内走，而不是完全向外的。长

期以来，包括欧洲的文学作品，写海洋就会想到远征，去征

服什么东西，去获得财富，获得新的世界甚至乌托邦。孙

频这本小说里面没有，这上面的海员很普通，一个个无根

的生命，他们向内寻找，寻找绘画、寻找艺术、寻找维纳斯

般的抽象的美。

李 雷：在中国现在的很多文学作品当中，类似海洋

气质的文学并不太多见，庆祥老师觉得原因是什么？

杨庆祥：当代写作的主流是延安的传统，这个传统特

别强调土地，人和土地的关系、人和历史的关系，也就是传

承的关系，这导致我们对海洋的书写、对海洋的观察相对

而言比较欠缺，这是一个短的历史时段之内的现象，但这

并不代表全部，这两年我也观察到很多作家把目光投向海

洋，包括孙频这个作品，这是非常重要的一个转变，或者写

作上的审美的变化。这里可能出现一种中国作家独特的

海洋书写的范式，跟我们刚才讲到的欧洲那些经典的海洋

书写不太一样，那种海洋书写在某种意义上都是扩张型

的。但我们的海洋书写可能更是一种内侵式的书写，向内

的、向个体生命本身的书写，这样的书写更具有后现代性，

就是流动性，具有非常深的精神纵深，可能会为世界文学

提供更好的写作的样本，这是非常值得期待和肯定的。

李 雷：那么对于人的生命来讲，海洋能带来什么更

多的启示？

孙 频：海边的人对海洋是真正有信仰的，我想过这

个原因就是海太大了，太变幻莫测，你在它面前实在太渺

小，就像一粒沙子一样。事实上，人在所有巨大的、崇高的

事物面前都会产生这种感觉，会产生敬仰，从中也会滋生

出信仰。我写这本书的时候有一个理念，就是关于信仰的

问题，所以我借船长之口说过这样一句话：“你的自由就在

你的信仰当中。”

杨庆祥：我觉得这个小说里面每个人都有一个执念，

从艺术的层面讲，它就是一种勇气，一种信仰。人生而自

由，但无往而不在枷锁之中，他怎么摆脱这个枷锁？他通

过信仰来摆脱这个枷锁，我觉得这也是一种当代性。

李 雷：在《落日珊瑚》中可以看到，现代化的浪潮对

大陆最南端的传统的习俗也好，观念也好，还是产生了不

少影响的，小说是不是也希望表达这样的想法？

孙 频：是的，小说里面有几组人物之间的纠葛，这些

纠葛说到底全部是关于文明的冲突。我对文明冲突这个

话题一直比较有兴趣，在我的其他小说中也能看到，《以鸟

兽之名》也写到山地文化与平原文化之间的冲突。

杨庆祥：《落日珊瑚》中那种对人的存在性的追问特别

有深度和高度，存在到底是为了什么，到底是为了追求什

么？人的生命状态和他的生存状态之间怎样才能够形成

一种真正的有机的生活？这种有机的生活可能是我们当

代生活里特别稀缺的东西，孙频在她的小说里面给我们呈

现了这样一种可能性。阿梁这个人物特别具有象征意味

和寓言色彩，他自己在创世纪，这个创世纪在我看来就是

在创造一种有机的生活，在这个有机的生活里，人和植物、

人和自然、人和存在本身可以互动、一体，虽然这里面带有

对抗的意味，但是这个对抗最后已经没有意义，没有价值，

最重要的是这个过程里他培育了那么多植物，那么多好玩

的生命，最后呈现给我们的是人和自然完全融为一体的有

机生活。而且《落日珊瑚》这个小说本身就是在文明世界

内部的，在现代文明也就是所谓的工业文明、数字时代的

内部，我们怎么去创造一个有机的生活；在高速的，被电子

化、被模拟化、被虚拟化的世界里，我们怎么创造一种有机

的生活和有机的生命，我觉得这是这个小说最精彩的地

方。像阿梁，他重建自我、重建生活用的是审美的方式，他

在建造一个美的世界，这还涉及这样一个指向，孙频的写

作虽然有很多变化，从早期的情感、后面的历史，再到现在

的存在论，但其实都有一个主体的建构在里面，就是怎么

建构一个真正的当代性的主体。在四分五裂的世界中，这

个主体怎么去生活，怎么跟他者发生关系，这是她的一个

不变的主题。

时至今日，以历史为审视对象的散文作品自成一脉，蔚

然可观。要真正写出文质俱佳的历史文化散文殊非易事，这

当中除了需要丰厚的文史修养，还需具备一种独特的目光

与情怀，借此建立起历史与现实的连接点，进而实现历史风

景的当下烛照。王芸曾以散文集《穿越历史的楚风》对荆楚

历史文化进行出色演绎，其新著《纸上万物浮现如初》则立

足当下语境，着重钩沉和描绘江右历史文化景观，其新颖的

精神思考和艺术情致，激活了古意的生机与活力。

《纸上万物浮现如初》中的若干篇章将目光对准中华非

物质文化遗产，如写剪纸艺术的《纸上万物浮现如初》，写戏

台春秋的《看这台上春色如许》，写毛笔制艺的《笔下，微云

起泰山》，写陶瓷手工技艺的《瓷上宝石》等。这些作品都是

作家在深入调查采访的基础上完成，但不是简单机械的现

场传真，也不是一味沉湎于往事钩沉，而是浸透了作家自觉

的观念认知与匠心所寄——非遗传承最基本的方式是以人

为本的“活态承传”，这同文学的“人学”特质有着天然的呼

应，因此，散文聚焦非遗事业首先要聚焦非遗传承人，尤其

是要写出他们与特定职业性质相联系的精神特征、心理习

惯乃至“集体无意识”。在《万物》的诸多篇章中，我们看到了

个性有别、内涵有异的非遗传承人。

周鹏程从父亲手中接过毛笔制作手艺，随即把全部精

力与心血投注其中。为了让出手的毛笔优质合用，他不惮辛

劳，东奔西走，向业内人士取经，也向书法家讨教。在制笔过

程中，他用渗入个人体验的精工细作，酿成了毛笔“四德”

（尖、齐、圆、健）的高水平与新境界。他身上体现的正是民族

和时代所需要的工匠精神（《笔下，微云起泰山》）。

邓希平是1965年毕业的女大学生，进入景德镇陶瓷研

究所工作后，逐渐迷上了彩色釉的研制，尽管这是一个付出

巨大却又常不为人知的空间，但她还是毅然投身其中，不断

经历失败，不断重新开始，最终凭着经验的丰富和技艺的精

湛，催生了包括“秘釉流霞盏”在内的一系列高温颜色釉王

国，自己也成为该领域的佼佼者。（《瓷上宝石》）已走过数百

年历程的南昌采茶戏是省级非物质文化遗产，代表性传承

人魏小妹以及郑元昭、刘小燕等一批艺术家组成了一个视

艺术为梦想的群体，他们信奉“台上一分钟，台下十年功”的

古训，不计较物质拮据，那份专注、执着与坚韧令人感动。

（《有一种美由来已久》）这样一些人物形象使得作品具有足

够的精神重量和人文深度。

非遗事业包括诸多门类和项目，具有很强的专业性和

技术性，这决定了非遗书写必须处理好知识性和文学性的

关系。在这方面，《纸上万物浮现如初》多有成功实践。《傩影

如刻》关注的是“傩舞”和“傩面具”，二者邈远悠长的前生今

世关联着叙事的深度与质感，因而知识性言说和背景交代

必不可少。令人刮目相看的是，王芸将其巧妙穿插到相关的

人物和场景之中，同时文字又很讲究自身的颖异舒展，与艺

术叙事互渗交融，使得通篇作品既充实又灵动。《一脉清音

越山川》将江西大地上曾有的文化声响聚拢笔下，其中多有

对历史脉络的梳理和解说，通过多种艺术手段的参与，呈现

出形象化、情感化和意境化的特征，这样不但保证了自身的

充实和美感，而且因为内涵的丰足生动，有效强化着传承、

保护和发展非物质文化遗产的理由和意义。

在《纸上万物浮现如初》中，还有一些篇章或透视历史

遗存，或重返历史现场，或探究历史谜团，共同追求站在时

代提供的认识高度，对历史景观做更深的探照或更新的揭

示。近年来，谈论海昏侯遗址的文章时有可见，兴奋点常常

是奇观异物、王室秘闻，而《海昏谜色》则更多集中在海昏侯

刘贺的境遇陡转与命运起伏上，进而通过问题质疑和现象

破译，有意无意地触及汉代皇权的运行情况，以及其制度层

面的某些特征，是对历史的另一种打量。《与莲俱老》以姚西

村相延千载的莲为焦点，实证文化传统坚韧顽强的生命力；

《在时间的长河，彼此供养》面对乡间宗祠，探究族群绵延昌

盛的内在规律，都为历史增添了新视角和新意味。

《纸上万物浮现如初》一书在艺术表达上亦苦心经营，

每见精妙。《看这台上春色如许》集中呈现乐平境内数以百

计的古戏台，作者用传统戏剧的“折”来结构全篇，不仅促成

了作品内容（戏台）与形式（“折”）之间有意味的呼应，而且

使作家的笔端景象既缤纷多彩又转换自如。《观傩记》写

“我”走近“傩舞”的一次经历，却没有完全依照时间顺序平

铺直叙，而是将“我”的所见所闻有意识地分作“近看”（现场

观赏）和“远观”（电话采访）两部分，穿插画外音、资料篇等，

不断进行视角调整和叙述位移，使之交叉互补，让“傩舞”与

“傩伯”得到了既直观又有纵深感的艺术再现。这似乎说明，

作家试图借鉴“非虚构”文本的营养以推动散文的文体变

革。从《纸上万物浮现如初》所达到的艺术高度看，这种借鉴

是成功的，值得作家继续拓展和尝试。


